

佐佐木信綱は、明治5年6月3日、石薬師村に生まれました。同年生まれには、樋口一葉、島崎藤村がいます。信綱の生涯を振り返ってみると、信綱の身辺には、常によき先達・よき友・よき後進が集い、多くの人々との交流がみられました。



自伝著書4冊 右から、佐佐木信綱著『明治文学の片影』、『ある老歌人の思ひ出』、『作歌八十二年』、『明治大正昭和の人々』。

開催期間 令和5年1月18日(水)～3月19日(日)

●令和4年度 「信綱の思ひ出づる人々」



- ・特別展報告（令和4・5年度）
- ・新資料のご紹介
- ・講演会レポート（令和4・5年度）
- ・信綱一首・お知らせ

信綱の自著『明治文学の片影』は、100人の文化人の書簡の写真とその解説から構成されており、『明治大正昭和の人々』では、約250名の人々との交遊を記しています。

令和4年度の特別展では、明治時代に活躍した、学界・芸術界の人々や、「心の花」の門人たち17人との親交のエピソードや、信綱宛に送られた葉書や書簡など、約50点を展示し、信綱の思ひ出づる人々を紹介しました。

令和元年度の豪雨被害やコロナ禍の影響から、3年ぶりの開催となりました。

佐佐木信綱は、明治5年6月3日、石薬師村に生まれました。同年生まれには、樋口一葉、島崎藤村がいます。信綱の生涯を振り返ってみると、信綱の身辺には、常によき先達・よき友・よき後進が集い、多くの人々との交流がみられました。



令和4年度特別展の様子

17人は、漢学者依田学海にはじまり、信綱の最初の師である高崎正風、日本画家富岡鉄斎、小説家坪内逍遙、作家寺崎広業、小説家幸田露伴、小説家尾崎紅葉、作歌島崎藤村、歌人樋口一葉、歌人与謝野鉄幹、歌人与謝野晶子、唯一無二の親友の言語学者新村出、信綱と共に英訳万葉集編さん委員でもあった歌人斎藤茂吉、門人の木下利玄、九条武子です。

また、信綱編『短冊凌寒帖』には、森鷗外の短冊が印刷されたものが収録されており、短冊に書かれた歌は、信綱が鷗外からもらったはがきの短歌を気に入り、短冊に改めて書くよう依頼して実現した経緯で書かれたもので、二人の近さを示す資料など、文豪らとの交流を通じて、信綱の幅広い交友関係や偉大さを知ることができます。

「春の日」は「ゆくらゆくら」とにかかる枕詞的用法であるが、意味上では「春の日の」「あなた」ともかかっているとみてよからう。「ゆくらゆくら」は『万葉集』に用例のある語で、ゆらゆらと、といつた意。「あなた」は彼方、あちら、向こう側の意。「太郎冠者」は狂言の登場人物。のんびりとした、牧歌的な心象風景とも見られるが、(中略)人生に対する倦怠を基盤に置いた自己戲画化の歌と解するべきだろう。(引用 佐佐木幸綱著『佐木信綱』桜楓社、1982年より)

「春の日」からはじまる歌は、『佐佐木信綱全集』に七首ある。

●資料閲覧について

佐佐木信綱記念館所蔵の資料を閲覧の際には、事前予約をお願いいたします。予約は、鈴鹿市文化財課(TEL 059-382-19031)までご連絡ください。



校外学習の様子

ご利用案内

三重県鈴鹿市石薬師町に拠点を構える佐佐木信綱記念館は、明治・大正・昭和の時代を生きた歌人・国文学者である佐佐木信綱(1872~1963)の遺功を称えるべく、昭和45年(1970)に鈴鹿市が設置した展示施設です。もとは「信綱生家」を拠点として開館しましたが、昭和61年(1986)に「信綱資料館」が併設されて以降は、こちらを中心に展示活動が行われてきました。資料館と生家の隣には、佐々木家がかつて書庫として使用した「土蔵」や、信綱が還暦を自祝して寄贈した「石薬師文庫閲覧所」なども残されており、これらを一体として佐佐木信綱記念館と称しています。かつての愛用品や、少年期の短冊、ペネームの由来である名刺、唱歌「夏は来ぬ」の歌詞がしたためられた色紙など、数々の収蔵品を展示するほか、市内外への魅力発信に努めています。

佐佐木信綱記念館

鈴鹿市石薬師町1707-3 TEL&FAX 059-374-3140

開館時間 9:00～16:30

休館日 每週月曜、第3火曜(休日の場合は開館、翌日休館)
年末年始

アクセス 近鉄鈴鹿市駅からC-バス乗車
佐佐木信綱記念館下車徒歩2分
東名阪自動車道
鈴鹿ICから車で約20分



資料館外観

発行 鈴鹿市文化スポーツ部 文化財課(鈴鹿市神戸一丁目18-18)
TEL 059-382-9031 FAX 059-382-9071
HP 鈴鹿市文化財ガイド <http://suzuka-bunka.jp/>



●元気な来館者♪

石薬師小学校の2年生の皆さんが、校外学習で記念館を訪れました。昔の本や短冊、信綱が実際に使っていた筆や眼鏡に興味津々で、生涯一万首以上の歌をつくったことにとっても驚いていました。信綱の肖像画をみながら絵を描いたり、展示資料を見て質問をしてくれたりと、楽しく学習してくれました。

